
 
 

PERANAN TOKOH MASYARAKAT SEBAGAI MEDIATOR 

DALAM SENGKETA PEMBAGIAN HARTA PENINGGALAN 

UNTUK ANAK TIRI DI DESA TEGALWANGI KABUPATEN CIREBON 

PADA TAHUN 2020 MENURUT HUKUM ISLAM 

 

SKRIPSI 

 

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat 

Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Hukum (S.H) 

Pada Jurusan Hukum Keluarga (Ahwal Al-Syakhsiyyah) 

Fakultas Syariah 

 

Oleh: 

NURUL FAJRIYAH FITRI 

NIM: 2108201123 

 

KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA 

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN) 

SIBER SYEKH NURJATI CIREBON 

2025 M / 1446 H



 

i 
 

ABSTRAK 

 

Nurul Fajriyah Fitri. NIM 2108201123. “Peranan Tokoh Masyarakat sebagai 

Mediator dalam Sengketa Pembagian Harta Peninggalan untuk Anak Tiri di 

Desa Tegalwangi Kabupaten Cirebon Pada Tahun 2020 Menurut Hukum Islam”. 

Program Studi Hukum Keluarga, Fakultas Syariah, UIN Siber Syekh Nurjati 

Cirebon, 1445 H/2025 M. 

Agama Islam sebagai pedoman hidup mengatur pembagian harta peninggalan 

secara adil untuk mencegah konflik, namun sengketa seringkali terjadi, terutama 

terkait hak anak tiri dalam harta peninggalan. Meskipun KHI Pasal 209 mengatur 

hak anak tiri atas harta orang tua angkat, banyak masyarakat yang memilih 

penyelesaian sengketa secara non-litigasi melalui mediasi oleh tokoh masyarakat 

atau tokoh agama. Mediasi dianggap lebih efektif, hemat biaya dan menghindari 

konflik berkepanjangan dibandingkan proses litigasi atau persidangan. Fenomena 

ini menarik untuk diteliti lebih lanjut, khususnya terkait peran tokoh masyarakat 

dalam sengketa pembagian harta peninggalan untuk anak tiri di Desa Tegalwangi 

Kabupaten Cirebon. 

Tujuan dari kajian ini adalah untuk mengetahui peranan tokoh Masyarakat 

sebagai mediator dan menjawab dari pertanyaan-pertanyaan mendasar yang 

menjadi rumusan masalah, yaitu : 1)“Bagaimana pandangan hukum Islam terkait 

pembagian harta peninggalan untuk anak tiri, 2) Bagaimana peranan tokoh 

masyarakat sebagai mediator dan 3) Bagaimana praktek penyelesaian sengketa 

pembagian harta peninggalan tersebut”. Penelitian ini menggunakan metode 

penelitian kualitatif, dengan menggunakan pendekatan yuridis sosiologis. Data 

yang dikumpulkan dengan cara interview (wawancara), observasi, dokumentasi 

kemudian dianalisis.  

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa peranan tokoh masyarakat sebagai 

mediator mengedepankan pendekatan kekeluargaan dalam menyelesaikan 

sengketa. Tokoh Masyarakat aktif dalam menjembatani sejumlah pertemuan pada 

proses mediasi untuk mencapai suatu kesepakatan. Adapun Hukum Islam telah 

menekankan bahwa anak tiri tidak mendapat bagian dari harta peninggalan, tetapi 

bisa mendapatkan dengan cara wasiat atau hibah. Berhasilnya mediasi dalam 

sengketa ini, merujuk pada Hukum Adat sesuai dengan tradisi dan kesepakatan 

masing-masing pihak. 

Peneliti menyarankan kepada Tokoh Masyarakat sebagai mediator agar menjadi 

pihak netral, berkarakter adil dan bijaksana, Tokoh Masyarakat diharapkan 

memperdalam pemahaman tentang Hukum Islam. Serta untuk meningkatkan 

efektivitas peran mediator, diperlukan forum diskusi regular antara Tokoh 

Masyarakat, ulama dan pihak pemerintah desa. Pihak yang bersengketa pun harus 

saling menerima atas apa yang telah diputuskan dalam proses mediasi. 

Kata Kunci: Tokoh Masyarakat, Mediasi, Harta Peninggalan.
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ABSTRACT 

 

Nurul Fajriyah Fitri, NIM. 2108201123, “The Role of Community Leaders as 

Mediators in Disputes over the Distribution of Inherited Property for 

Stepchildren in Tegalwangi Village, Cirebon Regency in 2020 According to 

Islamic Law”. Family Law Study Program, Sharia Faculty, UIN Siber Syekh 

Nurjati Cirebon, 1446 H/2025 M. 

Islam as a guideline for life regulates the distribution of inheritance fairly to 

prevent conflict, but disputes often occur, especially regarding the rights of 

stepchildren in inheritance. Although KHI Article 209 regulates the rights of 

stepchildren to the property of adoptive parents, many people choose to resolve 

disputes non-litigation through mediation by community leaders or religious 

leaders. Mediation is considered more effective, cost-effective and avoids prolonged 

conflict compared to litigation or trial processes. This phenomenon is interesting to 

study further, especially regarding the role of community leaders in disputes over 

the distribution of inheritance for stepchildren in Tegalwangi Village, Cirebon 

Regency. 

The purpose of this study is to determine the role of community leaders as 

mediators and to answer the basic questions that are the formulation of the problem, 

namely: 1) "What is the view of Islamic law regarding the division of inheritance 

for stepchildren, 2) What is the role of community leaders as mediators and 3) How 

is the practice of resolving disputes over the division of inheritance". This study 

uses a qualitative research method, using a sociological juridical approach. Data 

collected by means of interviews, observations, documentation are then analyzed. 

The results of this study indicate that the role of community leaders as mediators 

prioritizes a family approach in resolving disputes. Community leaders are active 

in bridging a number of meetings in the mediation process to reach an agreement. 

Islamic law has emphasized that stepchildren do not receive a share of the 

inheritance, but can get it through a will or grant. The success of mediation in this 

dispute refers to Customary Law in accordance with the traditions and agreements 

of each party. 

The researcher suggests that Community Leaders as mediators should be 

neutral, have a fair and wise character, Community Leaders are expected to deepen 

their understanding of Islamic Law. And to increase the effectiveness of the 

mediator's role, a regular discussion forum is needed between Community Leaders, 

clerics and the village government. The disputing parties must also accept what has 

been decided in the mediation process. 

Keywords: Community Leaders, Mediation, Inheritance.
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 الملخص 
 

تقسيم  نزاع  ف  كوسيط  المجتمعية الشخصيات دور "  2108201123  الجامعي  الرقم.  فطري   فاجريه نورول   
للشريعة  وفقًا  2020  عام ف  تشيريبون   مقاطعة تيغالوانجي،  قرية  ف  الشرعيين غير  للأبناء  الميراث   

2025".الإسلامية  

بحقوق  يتعلق فيما  وخاصة  غالبًا،  تحدث  النزاعات ولكن الصراع،  لمنع عادل  بشكل  الميراث  توزيع الإسلام  ينظم  
غير الأبناء  حقوق تنظم الهندي  الأسرة قانون   من 209 المادة  أن من  الرغم  وعلى. الميراث  في  الشرعيين غير  الأبناء  

إلى  اللجوء دون  النزاعات حل  يختارون   الأشخاص  من   العديد أن  إل  بالتبني،   الوالدين ممتلكات  في  الشرعيين  
من  وفعالية  فعالية  أكثر الوساطة  وتعتبر. الدينيين الزعماء أو  المجتمع زعماء  قبل من   الوساطة خلال من   التقاضي  

هذه دراسة  للاهتمام   المثير ومن. المحاكمة إجراءات أو  بالتقاضي  مقارنة   المطول الصراع وتتجنب  التكلفة حيث  
الشرعيين غير  للأبناء   الميراث توزيع حول  النزاعات في  المجتمع  زعماء  بدور  يتعلق  فيما  وخاصة  أكبر،  بشكل  الظاهرة  

سيريبون مقاطعة  تيجالوانجي، قرية  في  

صياغة  تشكل  التي الأساسية الأسئلة على والإجابة كوسطاء   المجتمع قادة دور  تحديد  إلى   الدراسة هذه تهدف  
ما( 2 الشرعية، غير الزوجة  أو  الزوج  لأبناء   الميراث تقسيم  في الإسلامية  الشريعة  رأي هو  ما( " 1: وهي  المشكلة،  

الدراسة  هذه تستخدم ". الميراث  تقسيم  حول النزاعات حل  ممارسة  هي كيف(  3 كوسطاء،  المجتمع قادة  دور هو  
المقابلات طريق  عن  جمعها  تم  التي البيانات تحليل  يتم  ث . اجتماعي قانوني نهج  باستخدام  النوعي،  البحث  أسلوب   

والتوثيق  والملاحظات   
النزاعات حل  في  العائلي  النهج  على  يركز كوسيط   المجتمعية الشخصيات دور  أن فتظهر  البحث هذا نتائج  أما  

أما . اتفاق إلى للتوصل  الوساطة  عملية   خلال الجتماعات  من  عدد  تنظيم في  بنشاط   المجتمع زعماء  يشارك  
يمكنه  ولكنه  الميراث،  من   جزء على  يحصل ل الشرعي  غير  البن أن  أكدت  فقد الإسلامية،  للشريعة بالنسبة   
للتقاليد  وفقًا العرفي  القانون  إلى يشير  النزاع،  هذا في  الوساطة نجاح . الهبة  أو  الوصية  طريق  عن  عليه الحصول  

المعنية  الأطراف  بين  والتفاقيات   

أن  المتوقع ومن  وحكيمة، عادلة  بشخصية  ويتمتعون محايدين، كوسطاء  المجتمع قادة يكون أن   الباحث ويقترح   
منتدى  إلى حاجة  هناك  الوسيط، دور  فعالية ولزيادة . الإسلامية  للشريعة  فهمهم تعميق على  المجتمع قادة  يعمل   
تم ما   قبول أيضًا  المتنازعة  الأطراف على ويجب . القرية  وحكومة  الدين ورجال المجتمع  زعماء  بين منتظم  نقاش   

الوساطة  عملية في  عليه  التفاق   
 

ميراث   وساطة، مجتمعية،  شخصية  : المفتاحية   الكلمات  
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